



Canadian
Heritage Rivers
System

Réseau des
rivières du patrimoine
canadien

RÉSUMÉ DES RAPPORTS DE SURVEILLANCES ANNUELS DE 2022

Résumé des rapports de surveillance annuels des rivières du patrimoine
canadien

SOMMAIRE

Le présent résumé des rapports de surveillance annuels de 2022 rassemble des renseignements et des mises à jour clés portant sur les rivières du patrimoine canadien pour l'année 2022. L'information qu'il contient est tirée des rapports de surveillance annuels individuels* produits en 2022 par les gestionnaires de rivières du patrimoine canadien.

Quelques thèmes communs ont été relevés dans les différents rapports de surveillance annuels de 2022, comme le retour des visiteurs à la suite de la levée des restrictions liées à la COVID-19, les modifications des niveaux d'eau causées par les changements climatiques (inondations, sécheresses), les activités traditionnelles de récolte et de pêche, et la gestion des espèces aquatiques envahissantes.

Parmi les menaces communes mentionnées dans plusieurs rapports annuels figurent la prospection minérale, les modifications des niveaux d'eau et la surfréquentation. Ces menaces n'obligeront pas, pour l'instant, à modifier des mises en candidature ou des désignations de rivières du patrimoine canadien, mais il faudra continuer de surveiller leurs effets et de les atténuer, dans la mesure du possible, dans les années à venir.

**Certains rapports annuels sur des rivières du patrimoine n'ont pas été soumis en 2022. Le présent rapport contient des renseignements provenant des rapports qui ont été rédigés et soumis.*



ATHABASCA

Le tronçon de la rivière Athabasca situé à l'intérieur du parc national Jasper reste en bonne santé écologique en tant que rivière d'amont des Rocheuses canadiennes. En 2022, Parcs Canada s'est engagé à préparer de nouvelles mesures de conservation et de prévention pour protéger la rivière de la menace que représentent les espèces aquatiques envahissantes.

BAY DU NORD

La rivière du patrimoine canadien Bay du Nord demeure dans un état qui reflète les valeurs naturelles pour lesquelles elle a été désignée.

ROUTE FRONTALIÈRE DES VOYAGEURS

En 2022, cette chaîne de lacs et de chenaux fluviaux a causé d'importantes inondations au printemps et au début de l'été. La première moitié de l'année a également été marquée par la suspension du programme de passage à la frontière en région éloignée de l'Agence des services frontaliers du Canada, ce qui a empêché les canoteurs et les plaisanciers américains d'accéder à ces cours d'eau jusqu'à ce que le programme soit relancé dans la seconde moitié de l'été. En raison de ces deux facteurs, très peu de gens ont fait une utilisation récréative de la route frontalière des Voyageurs au sein des parcs provinciaux Quetico et La Verendrye en 2022. Les activités de recherche et de surveillance de Parcs Ontario se sont poursuivies normalement le long du tronçon de Quetico, et une surveillance de la pollution lumineuse a eu lieu tout au long de la route frontalière pour appuyer la désignation de réserve de ciel étoilé des terres protégées qui bordent la voie navigable par l'International Dark-Sky Association.

CLEARWATER (SASKATCHEWAN)

Il n'y a ni activité, ni événement, ni mesure à signaler en raison d'une très faible activité, du manque de personnel et d'un budget limité.



DES NEDHÈ | SEAL

La rivière Seal n'a connu aucun changement important en 2022. Les gouvernements du Manitoba et du Canada, ainsi que d'autres organismes et chercheurs, ont mené diverses études et enquêtes sur les espèces sauvages dans le couloir fluvial et la région environnante. L'Alliance du bassin versant de la rivière Seal a reçu un financement fédéral pour l'aider à créer une aire protégée autochtone dans le bassin versant. De plus, le gouvernement fédéral, le gouvernement du Manitoba et l'Alliance ont annoncé qu'ils s'engageaient à collaborer à une évaluation de la faisabilité en vue de la création d'une aire protégée autochtone dans le bassin versant.

DÉTROIT

L'année 2022 a été une autre année marquée par les réussites sur les plans de la conservation, de l'interprétation, de l'amélioration et de l'appréciation des valeurs de la rivière Détroit en tant que rivière du patrimoine canadien. Un deuxième rapport de surveillance décennal a été rédigé; il confirme que la rivière mérite toujours amplement sa désignation comme rivière d'importance nationale au sein du Réseau des rivières du patrimoine canadien. Une importante zone humide a été cédée au public afin que sa protection à perpétuité soit assurée, et le plus grand projet de restauration de l'habitat sur la rive canadienne de la Détroit a été mené à bien à l'île Pêche. Des progrès de taille ont également été réalisés en vue de la création d'un parc urbain national à Windsor; celui-ci serait géré conjointement par les Premières Nations locales et d'autres partenaires.

se poursuivait pour les rivières du patrimoine situées au Nunavut, on a décidé d'attendre la signature de l'Entente, en 2019, avant de produire ce rapport. L'Entente sur les répercussions et les avantages pour les Inuit a été négociée et signée par les organismes et gouvernements suivants : Nunavut Tunngavik Incorporated, Association inuite du Kitikmeot, Association inuite du Kivalliq, Association inuite de Qikiqtani, gouvernement du Canada et gouvernement du Nunavut. La rédaction d'un rapport de surveillance sur 20 ans (2000-2020) de la rivière Harvaqtuuq/Kazan a donc été entamée à la fin de 2021 et achevée à la mi-2022. Les rédacteurs ont examiné si la rivière possédait encore les valeurs patrimoniales et les valeurs d'intégrité pour lesquelles elle a été initialement désignée, et ils ont conclu que c'était le cas. Conformément à l'Entente sur les répercussions et les avantages pour les Inuit, l'Association inuite du Kivalliq a construit un abri d'urgence en 2022. Les travaux sont presque terminés (il ne reste plus que de petites touches de finition), et on s'affaire à déterminer où l'abri sera installé. La Commission d'aménagement du Nunavut, institution gouvernementale du Nunavut, a tenu une série d'audiences publiques dans tout le territoire, de même qu'une autre à Thompson au Manitoba, concernant la version provisoire du Plan d'aménagement des terres du Nunavut de 2021, qui inclura la partie du Nunavut où se trouve la rivière Harvaqtuuq/Kazan. Une audience publique a eu lieu dans la région du Kivalliq, à Rankin Inlet, du 19 au 21 septembre 2023, et une autre à Thompson, au Manitoba, les 26 et 27 septembre 2022; des gouvernements, groupes, parties, signataires et particuliers qui s'intéressent à la gestion des terres dans la région et dans le territoire y ont fait part de leurs commentaires. De petites sociétés d'exploration tout comme de grandes sociétés minières ont poursuivi l'exploration minérale du bassin versant, la majorité d'entre elles étant à la recherche d'uranium, de nickel, de cobalt, de cuivre, de platine ou d'or.

HILLSBOROUGH

L'Association de la rivière Hillsborough a mis à jour son protocole de travail sur le terrain en tenant compte de la COVID-19; elle s'est basée sur le protocole provincial pour les groupes de protection des bassins versants et de l'évolution de la situation en matière d'exposition au virus. Elle a également mis au point un protocole de nettoyage des véhicules et des chaussures pour répondre aux exigences de la province en matière de désinfection liées à la galle verruqueuse de la pomme de terre. En outre, huit étudiants et trois superviseurs ont bénéficié d'une formation en matière de sécurité et d'un mentorat relativement à la mise en œuvre d'initiatives d'amélioration des bassins versants.

HUMBER

En cette troisième année de la pandémie mondiale de COVID-19, la plupart de nos consultations auprès des communautés se sont déroulées en format hybride : en personne et dans un cadre virtuel. Cela dit, l'Office de protection de la nature de Toronto

et de la région (TRCA), en collaboration avec des partenaires et des communautés du bassin versant, a continué de protéger, de restaurer et de célébrer la rivière Humber en tant que rivière du patrimoine canadien par des moyens nouveaux et originaux. Fait à noter en 2022, plus de 669 300 visites ont été enregistrées dans les parcs et les terres protégées du TRCA. Celui-ci a également mobilisé des milliers de personnes par l'entremise de programmes et d'activités liés au patrimoine culturel. En outre, le TRCA s'affaire à mettre à jour le plan du bassin versant de la rivière Humber.

KANGIRJUAP | ᐱᓐᓴᓴᓴᓴᓴᓴ | THELON

Les Inuit de Baker Lake (Nunavut) ont poursuivi leur utilisation traditionnelle de la rivière et du secteur environnant en 2022 : les résidents de la communauté se déplacent et pratiquent leurs activités traditionnelles de récolte sur le cours moyen et inférieur de la rivière, et dans les environs. Les habitants de Łutsel K'e (Nunavut) continuent de faire de même sur le cours supérieur et dans les eaux d'amont de la rivière. Celle-ci devait faire l'objet d'un rapport de surveillance décennal en 2010, conformément aux exigences de la Commission des rivières du patrimoine canadien, mais comme la négociation d'une entente sur les répercussions et les avantages pour les Inuit se poursuivait pour les rivières du patrimoine situées au Nunavut, on a décidé d'attendre la signature de l'Entente, en 2019, avant de produire ce rapport. L'Entente sur les répercussions et les avantages pour les Inuit a été négociée et signée par les organismes et gouvernements suivants : Nunavut Tunngavik Incorporated, Association inuite du Kitikmeot, Association inuite du Kivalliq, Association inuite de Qikiqtani, gouvernement du Canada et gouvernement du Nunavut. La rédaction d'un rapport de surveillance sur 20 ans (2000-2020) de la rivière Kangirjuap/Thelon a donc été entamée à la fin de 2021 et achevée à la mi-2022. Les rédacteurs ont examiné si la rivière possédait encore les valeurs patrimoniales et les valeurs d'intégrité pour lesquelles elle a été initialement désignée, et ils ont conclu que c'était le cas. Conformément à l'Entente sur les répercussions et les avantages pour les Inuit, l'Association inuite du Kivalliq a construit un abri d'urgence en 2022. Les travaux sont presque terminés (il ne reste plus que de petites touches de finition), et on s'affaire à déterminer où l'abri sera installé. La Commission d'aménagement du Nunavut, institution gouvernementale du Nunavut, a tenu une série d'audiences publiques dans tout le territoire, de même qu'une autre à Thompson au Manitoba, concernant la version provisoire du Plan d'aménagement des terres du Nunavut de 2021, qui inclura la partie du Nunavut où se trouve la rivière Kangirjuap/Thelon. Une audience publique a eu lieu dans la région du Kivalliq, à Rankin Inlet, du 19 au 21 septembre 2023, et une autre à Thompson, au Manitoba, les 26 et 27 septembre 2022; des gouvernements, groupes, parties, signataires et particuliers qui s'intéressent à la gestion des terres dans la région et dans le territoire y ont fait part de leurs commentaires. De petites sociétés d'exploration tout comme de grandes sociétés minières ont poursuivi l'exploration minérale le long de la rivière et dans le bassin versant, la majorité d'entre elles étant à la recherche d'uranium ou d'or.



KICKING HORSE

La levée des restrictions sur les déplacements imposées en raison de la Covid a entraîné une augmentation de la fréquentation du parc. On a constaté que les aires de stationnement réservées à la fréquentation diurne débordaient aux chutes Takakkaw et au lac Emerald.

HAYES | KISIPIKAMAWI SIPI | APIHT SIPI

Aucun changement important n'a été observé en 2022 dans le couloir de la rivière Hayes, mais des végétales (larves) de moules zébrées ont été détectées dans la rivière Echimamish. Cette espèce envahissante pose donc un risque pour l'ensemble du couloir fluvial. La fréquentation du lieu historique national York Factory est revenue à son niveau d'avant la pandémie. Le gouvernement du Manitoba et d'autres partenaires ont mené diverses études et activités de surveillance des espèces sauvages dans le couloir fluvial et la région environnante.

KUGLUKTUK | ᑭᑭᑭᑭᑭᑭ | COPPERMINE (MISE EN CANDIDATURE)

L'utilisation traditionnelle de la rivière par les Inuit de Kugluktuk s'est poursuivie en 2022 : les résidents de la communauté se déplacent et pratiquent leurs activités traditionnelles de récolte sur le cours inférieur de la rivière. Environ 120 canoteurs ont descendu la rivière Kugluktuk-Coppermine après l'assouplissement des restrictions liées à la COVID-19. La Commission d'aménagement du Nunavut, institution gouvernementale du Nunavut, a tenu une série d'audiences publiques dans tout le territoire concernant la version provisoire du Plan d'aménagement des terres du Nunavut de 2021. Une audience publique a eu lieu dans la région de Kikitmeot, à Cambridge Bay, du 12 au 15 septembre 2023; les gouvernements, groupes, parties, signataires et particuliers qui s'intéressent à la gestion des terres dans la région et dans le territoire y ont fait part de leurs commentaires.

KUUJJUAQ | ᑭᑭᑭᑭᑭᑭ | SOPER

L'utilisation traditionnelle de la rivière par les Inuit de Kimmirut s'est poursuivie en 2022 : les résidents de la communauté se déplacent et pratiquent leurs activités traditionnelles de récolte sur la rivière et dans la vallée environnante. En raison de la pandémie de COVID-19 et du lent retour des visiteurs provenant de l'extérieur du Nunavut, la fréquentation de la rivière et du parc territorial Katannilik demeure inférieure à la normale. Seuls neuf voyageurs inscrits sont passés par le parc, mais on sait que les visiteurs ne s'inscrivent pas tous.



LISTUGUJ | HAUTE-RESTIGOUCHE

Dans l'ensemble, la Restigouche a connu une bonne année sur le plan des activités récréatives. Les tendances observées ces derniers temps sur le plan des changements climatiques semblent avoir un impact sur la rivière, qui connaît un débit élevé au printemps et un débit extrêmement faible d'août à octobre, mais la situation a été différente cette année, la température de l'air ayant inférieure à la normale et les précipitations, supérieures à la moyenne, durant l'été. Cette situation a permis une circulation plus élevée que les années précédentes sur la rivière. La quantité de déchets à ramasser aux emplacements de camping a également diminué. Les activités de pêche ont repris normalement dans les campements après les fermetures liées à la pandémie.

MATTAWA

La rivière Mattawa relie la rivière des Outaouais au lac Nipissing. Par le passé, elle a joué un rôle important comme lien vers l'Ouest dans le réseau commercial de la traite des fourrures et dans l'exploration du continent nord-américain. Le tronçon désigné de la rivière se trouve principalement à l'intérieur des limites des parcs provinciaux Mattawa River et Samuel-de-Champlain, tous deux gérés par Parcs Ontario. En 2022, le personnel du programme Découverte du parc Samuel-de-Champlain a offert plus de 150 programmes scolaires virtuels à 2 502 enfants de tout l'Ontario, y compris des programmes qui soutiennent les objectifs du Réseau des rivières du patrimoine canadien. La société Voyageur Adventure Tours a recommencé à offrir des activités sur la rivière en 2022. De plus, des visiteurs des quatre coins de la province et d'ailleurs ont participé à 21 programmes Découverte immersifs. La course de canots sur la rivière Mattawa était de retour en 2022, pour une 45^e année.

MISKWEWESIBI | MISKWEYAABIZIIBEE | BLOODVEIN (MANITOBA)

La rivière Bloodvein n'a connu aucun changement important en 2022. Elle demeure une destination prisée des amateurs de pagayage en eaux vives, et la société Pimachiowin Aki Corporation a poursuivi des projets et en a lancé de nouveaux relativement à la désignation de site du patrimoine mondial de l'UNESCO de la région.

MISSINAIBI

On a continué de gérer la rivière Missinaibi en tant qu'important parcours de canotage en eaux vives retraçant les itinéraires traditionnels des Premières Nations et la route historique du commerce des fourrures par les Européens entre le lac Supérieur et la baie d'Hudson. Les activités régulières du parc se sont poursuivies au camping de la Baie-Barclay et dans tous les points d'accès à l'arrière-pays.



NAHŦA DEHÉ | NAHANNI SUD

La rivière Nahanni Sud constitue l'épine dorsale des réserves de parc national Nahanni et Nááts'ihch'oh. Dans l'ensemble, une vaste gamme d'activités réussies se sont déroulées dans ces parcs, le long du couloir fluvial, durant la saison opérationnelle 2022. Bien qu'il soit impossible d'y accéder en voiture, la région a accueilli 1 165 visiteurs qui participaient à des excursions de canotage ou d'escalade, ou qui y étaient venus en avion pour la journée. Le personnel de Parcs Canada a fourni des services d'interprétation axés sur la culture dénée et l'histoire naturelle de la rivière à Gahnjthah Mje (lac Rabbitkettle), aux Nájljcho (chutes Virginia) et à Nahanni Butte. L'infrastructure du parc située le long de la rivière a fait l'objet d'une série d'activités d'entretien qui ont contribué à l'expérience du visiteur et à la conservation des ressources. Divers projets de recherche et de surveillance ont également été menés pour soutenir les objectifs liés au maintien de l'intégrité écologique de la réserve de parc.

SASKATCHEWAN NORD (PARC NATIONAL BANFF)

La fréquentation diurne le long de la route 93 Nord continue d'augmenter. Un court tronçon de la rivière Saskatchewan Nord a sapé cette route et a dû être stabilisé. La surveillance des espèces en péril se poursuit : carcajou, chauve-souris et pin à écorce blanche. Des brûlages dirigés ont été menés dans le bassin versant de la rivière Alexandra, un affluent de la Saskatchewan Nord. L'infrastructure a fait l'objet de rénovations le long de la route David Thompson; on a notamment aménagé un nouveau kiosque d'entrée. Des activités de surveillance de l'état des ressources culturelles ont été menées au chalet de patrouille du ruisseau Owen.

QUW'UTSUN | COWICHAN

La rivière Quw'utsun/Cowichan est au cœur de la vie traditionnelle et contemporaine des tribus des Cowichan et des autres personnes qui vivent, travaillent et pratiquent des loisirs le long de son cours de 47 km. Cette importance se reflète dans les nombreux groupes et particuliers qui travaillent à la préservation et à l'intendance de cette ressource vitale.

ROUGE

Le couloir de la rivière Rouge n'a connu aucun changement important en 2022. Cependant, la vallée de la rivière Rouge a subi d'importantes inondations en raison du niveau élevé de l'eau des rivières au printemps, combiné à un volume inhabituellement élevé de précipitations printanières. De nombreuses activités et manifestations annuelles organisées sur ou près de la rivière ont repris après une interruption due à la pandémie

de COVID-19, et divers travaux d'étude des poissons, de surveillance des espèces sauvages et de contrôle de la qualité de l'eau se sont poursuivis. Des travaux importants ont été faits dans les municipalités et les parcs provinciaux, le long du couloir fluvial, afin d'améliorer l'accès à l'eau et les installations de loisirs pour les résidents du Manitoba et les visiteurs.

RIDEAU

En décembre 2022, le Plan directeur des lieux historiques nationaux du Canal-Rideau et du Blockhaus-de-Merrickville a été déposé au Parlement par le ministre de l'Environnement et du Changement climatique. Il servira de document d'orientation stratégique pour la voie navigable au cours des dix prochaines années. En 2022-2023, des travaux de conservation des ressources culturelles se sont poursuivis, notamment sur la maçonnerie des écluses et un pont tournant en bois, et des études sur le paysage culturel ont été entreprises. La protection de l'écosystème d'eau douce s'est poursuivie grâce aux recherches financées par le Conseil de recherches en sciences naturelles et en génie du Canada, à un plan d'action pour des espèces multiples et à des évaluations du littoral. Enfin, des visiteurs ont été accueillis au lieu historique, où on leur a proposé de passer la nuit dans des hébergements historiques ou des tentes Otentik, et d'apprendre à pagayer.

STE-MARIE

La rivière Ste-Marie est une voie navigable binationale de 112 km qui relie le lac Supérieur au chenal nord du lac Huron. La rivière est l'un des 43 secteurs préoccupants des Grands Lacs désignés dans l'Accord relatif à la qualité de l'eau dans les Grands Lacs, conclu par le Canada et les États-Unis. L'année 2022 a été marquée par de grands progrès dans la compréhension de la contamination des sédiments, des contaminants et des tumeurs du poisson, et dans la prise de mesures pour remédier à ces problèmes au profit des poissons et des autres espèces sauvages.

TÄGÀ SHÄW | THIRTY MILE

Selon l'entrepreneur qui s'occupe des emplacements de camping sur ce tronçon du fleuve Yukon, les pagayeurs et les plaisanciers y ont été nombreux en 2022. Au cours de leurs visites hebdomadaires ou bihebdomadaires, ses employés rencontraient généralement entre un et dix groupes de pagayeurs. La fréquentation a été maximale lors des longues fins de semaine et durant la saison de la chasse. Entre le 15 juillet et le 26 septembre, de deux à quatre bateaux transportant de quatre à dix personnes ont été comptés sur le cours d'eau à chaque visite d'entretien. En plus de voir à l'entretien régulier des installations de camping, l'entrepreneur a également fourni gratuitement du bois de feu, ce qui a permis de réduire considérablement les dommages que causent les visiteurs lorsqu'ils ramassent du bois sur place.



TATSHENSHINI | SHÄWSHE CHÙ

Dans l'ensemble, la partie de la rivière Tatshenshini qui coule au Yukon a conservé les valeurs naturelles, culturelles et patrimoniales grâce auxquelles elle a été désignée. Aucun permis d'utilisation industrielle des terres n'a été délivré, et le nombre de claims miniers est demeuré le même (aucun nouvel aménagement). La plus récente enquête de surveillance de l'impact des activités récréatives dans l'arrière-pays réalisée aux emplacements de camping du cours supérieur de la Tatshenshini date d'août 2019. Aux emplacements étudiés, aucun changement perceptible n'a été relevé, et les impacts étaient minimes. Les valeurs patrimoniales de la rivière ne sont pas véritablement menacées. Avec le début de la pandémie de COVID-19, qui a limité la provenance des touristes aux résidents de la Colombie-Britannique et des Territoires du Nord-Ouest, en plus de restreindre les possibilités de déplacements internationaux, le nombre de groupes commerciaux de payeurs a fortement diminué sur la Tatshenshini. L'entreprise yukonnaise Tatshenshini Expediting, qui propose des excursions de rafting d'une journée de la rivière Blanchard à la rivière Tatshenshini, a vu sa clientèle diminuer de 70 % en 2020 par rapport à l'année précédente. Les chiffres ont rebondi en 2021, alors que la fréquentation s'est située à 80 % de ce qu'elle avait été en 2019. Les excursions de plusieurs jours le long de la rivière jusqu'à la côte de l'Alaska ont été complètement interdites durant la saison 2020, mais ont repris en 2021, malgré un nombre moins élevé de participants.

TSAIH TL'AK NJIK | BONNET PLUME

La mise en œuvre du Plan régional d'aménagement du bassin hydrographique de la rivière Peel de 2019 a commencé en 2020. L'élaboration du plan directeur du parc a cependant été retardée par d'autres priorités en matière d'aménagement des terres qui avaient préséance. Avec le plan d'aménagement et la création du parc, le bassin versant de la rivière Bonnet Plume est maintenant protégé de façon permanente. Celui-ci n'a d'ailleurs connu que très peu d'activités en 2022. L'étendue des activités récréatives qui y sont pratiquées n'est pas bien comprise, mais compte tenu des conditions de payage très difficiles et des trois portages, on n'y voit généralement que deux ou trois groupes par année.



TSIIGEHNJIK | ARCTIC RED

Le documentaire *Paddling the Tsiigehnjik*¹, qui suit des élèves de l'école Chief Paul Niditchie lors d'une excursion sur la rivière, peut désormais être visionné en ligne. Cette classe de sciences de 9^e année travaille à un projet axé sur l'érosion à Vik'ooyendik (colline Church). L'utilisation traditionnelle et locale de la rivière Tsiigehnjik s'est poursuivie; on y pratique la pêche et la chasse de subsistance. D'autres programmes et activités annuels ont eu lieu, notamment Canoe Daze et la surveillance du débit et de la qualité de l'eau. Un forage dirigé a eu lieu sous la rivière Tsiigehnjik dans le cadre du projet de fibre optique de la route Dempster. L'infestation par la tordeuse des bourgeons de l'épinette des forêts qui longent le cours sud de la rivière demeure grave.

¹ Orthographe utilisée dans le titre du film. L'orthographe officielle est Tsiigehnjik; voir la [Base de données toponymiques du Canada](#).